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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Mueren dos mujeres” 

 
“Piden acabar con monopolio del transporte” 

 
“Hay 17 mil placas del transporte sin dueño” 

 
“HOY INICIA N LAS COMPARECENCIAS DEL GABINETE ESTATAL” 

 
“Propone IP un Consejo Fiscalizador” 

 
“No se permitirá desorden ni impunidad” 

 
“Trasparencia debe llegar a la UAEH” 

 
“ACUSAN TAXISTAS HOSTIGAMIENTO POR MULTAS” 

 
“Exigen transportistas ley pareja en el estado” 

 
“Trafican a EU droga en productos "gourmet"” 

 
“Mueren 13 en motín en reclusorio de NL” 

 “México, más grande que el TLCAN: SRE” 

 
“Prefiero acuerdos bilaterales que el TLCAN: Trump” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Establece ya el IEEH convenio con Subae: Signaron convenio de colaboración entre la 

Subprocuraduría para la Atención a Delitos Electorales (Subae), con el Instituto Estatal Electoral (IEEH), a fin de 

establecer y desarrollar estrategias, capacitación, difusión y divulgación para prevenir la comisión de este tipo 

vejaciones suscitadas durante el proceso comicial 2017-2018; en próximas fechas las autoridades presentarán 

formalmente el acuerdo. La Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica propuso a la Junta 

General Ejecutiva dicho acuerdo, que avaló el Consejo General el pasado 29 de septiembre, el objetivo es incentivar 

campañas de atención a delitos electorales mediante coordinación entre IEEH con la Procuraduría General de Justicia 

del Estado (PGJEH), a través de la Subae. Dentro de los apartados menciona actividades a realizar durante la 

contienda concurrente, tales como: cursos de capacitación, en el ámbito de sus respectivas atribuciones, para 

orientar a ciudadanos en el ejercicio de sus derechos y cumplimiento de sus obligaciones político-electorales, así 

como de la comisión de los delitos de este tipo. Establecer mecanismos de coordinación y el diseño de las acciones 

tendientes a capacitar y especializar al personal de ambas instituciones, para lo cual elaborarán un programa de 

adiestramiento en materia penal-electoral, a fin de actualizar a los servidores públicos; divulgarán en sus respectivas 

páginas de internet la información sobre la promoción de la cultura de la legalidad y prevención. Editar, reproducir 

y distribuir trabajos monográficos y textos relativos a los delitos electorales; asimismo impartirán conferencias , 

capacitaciones, talleres, etcétera, que les soliciten sobre delitos electorales, entre otros. Asimismo, tanto IEEH como 

Subae, otorgarán atención por la probable comisión de los deli-tos electorales detectados. (Gabriela Porter, 

página 08) 
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Crónica-Siguen cargos acéfalos en el IEEH; van contra reloj: Persisten tres cargos acéfalos en el Instituto 

Estatal Electoral (IEEH); a menos de tres meses de instalarse el Consejo General para la organización de los comicios 

concurrentes 2017-2018, todavía no arriban propuestas al pleno para designar titulares en direcciones ejecutivas y 

unidades técnicas, pese a lo que establece el Reglamento de Elecciones del Instituto Nacional Electoral (INE). De 

acuerdo con el artículo 24 del Reglamento de Elecciones, para la designación de funcionarios como secretario 

ejecutivo, titulares de las áreas ejecutivas de dirección y unidades técnicas de los Organismos Públicos Locales 

Electorales (OPLE), será el consejero presidente quien proponga perfiles para ocupar dichos cargos. En mayo de 

2016, separaron del cargo al titular de la Unidad Técnica de Comunicación Social, en ese entonces Fortino 

Mohedano, luego en octubre de ese año nombraron a Margarita Lleonart Vera como encargada de departamento 

en la Unidad de Transparencia, quien al momento ya no aparece en el organigrama. Asimismo, en mayo pasado, 

Blanca Arminda Villa Hoyos, dejó la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos: designaron en ese 

momento como encargado de despacho a Arnulfo Sauz Castañón, sin la misma remuneración o prestaciones 

correspondientes al cargo que ejerce. Desde julio del año pasado a la fecha, en ninguna sesión del Consejo General 

plantearon alguna propuesta formal a fin de ocupar dichos cargos, incluso cuando el próximo 15 de diciembre se 

instalarán para la organización y vigilancia de los comicios 2017-2018. Cabe mencionar que en el artículo 25 del 

Reglamento de Elecciones establece también que las designaciones de servidores públicos que efectúe el IEEH los 

informarán a la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales (UTVOPL), situación que todavía 

no pormenorizan los integrantes del Consejo General. (Gabriela Porter, página 21) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Fortalecerá a PAN división en congreso: Asael: La bancada de Acción Nacional (PAN) en el Congreso 

de Hidalgo tiene opiniones divididas y puntos de vista encontrados, dijo el dirigente albiazul en la entidad, Asael 

Hernández Cerón. “Lo que tenemos que reconfigurar es precisamente la estrategia al interior de nuestro partido , 

estoy consciente de lo que se ha venido haciendo en estas dos últimas semanas y qué se ha dejado ver en el 

Congreso, estamos trabajando en ello”, expresó tras ser cuestionado sobre la votación diferencia que realizaron los 

legisladores de su instituto en la elección del fiscal anticorrupción, el 5 de octubre pasado, pese a manifestarse en 

contra durante el proceso. “El partido tendrá que salir unido y fortalecido en las próximas determinaciones que se 

tengan que tomar aquí, al interior de la Cámara de diputados”, expresó tras acudir a la sede del Poder Legislativo. 

Hernández Cerón reconoció que las votaciones de los siete diputados panistas para conformar los órganos del 

Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) han sido “diversas”. Para la lista de diez perfiles a ocupar la titularidad de la 

Fiscalía Especializada de Delitos de Corrupción, cinco albiazules votaron en contra y uno a favor, el 19 de septiembre. 

Según afirmó entonces el coordinador de la bancada, Luis Baños Gómez, el rechazo se debió a que el listado contaba 

con trabajadores de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH). No obstante, el 5 de octubre, cinco 

legisladores del PAN avalaron la designación del subprocurador de Procedimientos Penales región poniente , Ricardo 

César González Baños, como fiscal anticorrupción. Únicamente Gloria Romero León y Mariana Bautista de Jesús lo 

hicieron en contra al considerar que el proceso fue una simulación. Hernández Cerón dijo que su partido impulsó el 

Sistema Nacional Anticorrupción, por lo que se comprometió a apoyar su implementación en los estados. (Marisol 

Flores, página 08) 

Milenio-Acepta Asael ruptura en el PAN por efecto Zavala; (Paula Sánchez, página 07) 

El Independiente-Reconoce dirigente estatal división en PAN; (Manuel Martínez, página 04) 

Criterio-Exigen activar la alerta de género: El dirigente de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en 

la entidad, Abraham Mendoza Zenteno, consideró urgente decretar una alerta de género, pues calificó de “crítica” 

la violencia física y política que sufren las mujeres en Hidalgo. En conferencia de prensa, acompañado de la regidora 

de Atitalaquia Miriam Navarrete Mendoza expuso que la violencia contra el sector femenino se recrudece en 

campañas. “En Tepeji del Río (el PRI) perdió porque su candidata fue mujer , en Atitalaquia igual”, consideró el líder 

del instituto. Señaló que la región Tula está clasificada como una de las que registran más feminicidios en la entidad; 

mientras, en la Sierra Alta y la Huasteca ocurren casos que no se documentan porque las víctimas tienen temor de 

denunciar. Por ello, sostuvo, el partido da seguimiento al caso de la regidora de Atitalaquia, quien, señaló, fue 

sujeta de amenazas que se filtraron en Whatsapp, que involucran a la alcaldesa María Antonieta Herrera Jiménez y 

al regidor Jorge Francisco Juárez Hernández, ambos del Partido Acción Nacional (PAN). En un audio compartido 

“accidentalmente”, el asambleísta sugiere a la presidenta municipal aplicar una inyección a Navarrete “como las que 
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se aplican a los perros” para silenciarla, luego de que ésta ha solicitado que el recurso por el paso del gasoducto 

en la zona sea redireccionado para alumbrado. Por los hechos la edil inició la carpeta de investigación 16-TLAX-

2017-747. Zenteno recordó que por este hecho, el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) recibió el juicio para la de 

protección de los derechos político electorales del ciudadano radicado en el numeral 052, en el que se acusa la 

exclusión de la asambleísta en la discusión del presupuesto. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Milenio-Deben partidos y órganos electorales dar garantías a mujeres en la política; (Teodoro Santos, 

página 08) 

Crónica-Lamenta Morena falta de sensibilidad en Hidalgo; (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Región Tula, foco rojo en violencia política de género; (David Padilla, página 05) 

Capital Hidalgo-Acusan violencia vs mujeres en el PAN; (Verónica Angeles, página 06) 

Criterio-Demandan revisar nombramiento de fiscal anticorrupción: Francisco Patiño Cardona, candidato a 

coordinador estatal de organización en Morena, exigió revisar el nombramiento de Ricardo César González Baños 

como fiscal anticorrupción y “corregir” la designación, pues consideró que no cumple con el perfil ni es autónomo. 

En conferencia de prensa, pidió al titular del Ejecutivo estatal, Omar Fayad Meneses, revisar “con mucha calma la 

designación”, pues cuestionó que un servidor ocupe el cargo. Aseguró que González no proviene de la sociedad 

civil. “Este señor no es una persona honesta; lo que él tiene, todo se lo debe al gobierno, a sus jefes, a los 

gobernadores en turno”, mencionó. “Se ha servido del poder para resolver problemas jurídicos, él lo ha presumido, 

las relaciones que ha tenido con el poder, para resolver problemas jurídicos con su clientela. En la sociedad quizá 

se vea normal eso, pero un fiscal debe ser independiente y autónomo. Ese señor no va a ser independiente ni 

autónomo, no podrá perseguir a pillos como Filiberto Hernández”, dijo en referencia al exalcalde de Mineral de la 

Reforma, quien enfrenta una acusación por peculado. El dirigente estatal Abraham Mendoza señaló que si en la 

federación se tuvo al fiscal “carnal”, en Hidalgo-por la trayectoria-se tiene al fiscal “pariente”. (Emmanuel Rincón, 

página 09) 

El Independiente-En Hidalgo más que fiscal carnal, fiscal pariente: Morena; (David Padilla, página 05) 

Capital Hidalgo-Consejero de Morena critica proceso para fiscal; (Verónica Ángeles, página 11) 

Síntesis-Advierte Patiño que fiscal no tiene el perfil deseado; (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Reconoce Pineda acercamiento con otras cúpulas de la entidad: Aunque sin intención de 

formalizar coaliciones, actualmente el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Leoncio 

Pineda, sostiene reuniones con dirigentes del Verde Ecologista de México (PVEM), Encuentro Social (PES) y Nueva 

Alianza (Panal), con el propósito de conocer sus expectativas rumbo a los comicios 2018. Trascendió que esta 

semana el líder "tricolor" y la secretaria general del Comité Directivo Estatal, Erika Rodríguez, dialogaron con Carlos 

Conde Zúñiga, delegado especial en funciones de secretario general del "partido del tucán" en Hidalgo, así como 

Daniel Andrade Zurutuza, dirigente del PES en Hidalgo. Pineda Godos confirmó que la intención es platicar con cú-

pulas que coinciden con la plataforma política del PRI para saber sus prospectivas de cara al proceso electoral 

concurrente. Hasta ahora el PRI no confirma fecha para realizar la XL Sesión Ordinaria del Consejo Político Nacional , 

donde definirá la posibilidad de consolidar alianzas o candidaturas comunes con partidos afines; sin embargo, en 

Hidalgo comenzaron los acercamientos. "Todavía no sesiona el Consejo Político Nacional del PRI, no tenemos 

determinado si vamos en coalición o no, pero en un ejercicio propio del estado me estoy reuniendo con cada uno 

de los presidentes de institutos políticos con los cuales tenemos algún tipo de ideología en común, es un ejercicio 

de acercamiento, de saber qué prospectan y visualizan, esa es la tónica que tenemos". Cabe recordar que el 

presidente del Comité de Dirección Nacional del Panal, Luis Castro Obregón, manifestó la viabilidad de integrarse al 

Frente Ciudadano por México (FCM), bloque opositor conformado por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC). "Lo que queremos dar a entender es que el PRI está abierto 

a sinergias o coaliciones rumbo al proceso electoral". (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Levantan la mano para dirigir comité municipal del PRI; (Manuel M., página 05) 

El Sol de Hidalgo-Recuperaremos Pachuca y La Reforma; (Redacción, Ojo: Política) 

Uno más Uno-Recuperarán Pachuca y Mineral de la Reforma; (Redacción, página 04) 
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Crónica-Niega Flores quitarle diputación a Simey Olvera: Aclaró el Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes, que no obligarán a Simey Olvera Bautista a dejar la diputación 

local o incluso expulsarla de las filas del "sol azteca", luego de que votó a favor de la designación de César González 

como fiscal anticorrupción. Pese a que la dirigencia perredista exhortó a integrantes del grupo parlamentario en la 

LXIII Legislatura a votar en contra del nombramiento del exmagistrado del Tribunal Electoral del Estado (TEEH) y 

exfuncionario de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH), la diputada plurinominal optó por respaldar 

la propuesta de la comisión legislativa. "Vamos a revisarlo, a ver qué es lo que procede de acuerdo con las normas 

estatutarias, no podemos adelantar pues debemos informar al Comité Directivo Estatal. No podemos quitarla de la 

diputación propietaria, eso procede bajo licencia porque son cargos irrenunciables, tampoco entraremos en un clima 

de ese tipo, vamos a platicar la situación y conforme el estatuto se definirá". (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
El Independiente-Solo un candidato independiente a diputado federal: En Hidalgo solo habrá un aspirante 

a candidato independiente a diputado federal. Lo anterior tras vencer el plazo del registro de intención para 

interesados en participar en el proceso electoral del próximo año como candidato independiente a diputado federal . 

La junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer que hasta las 10 horas de ayer solo había un 

registro a nombre de Julio Hugo Sánchez Quiroz, quien realizó el trámite el 5 de octubre. Sánchez buscará la 

candidatura independiente por el distrito electoral federal 02, con cabecera en Ixmiquilpan. De acuerdo con la 

convocatoria del INE, una vez obtenida la cédula de aspirante podrán realizarse actividades relacionadas a la 

obtención de apoyo ciudadano y el tope de gasto será de 126 mil cuatro pesos. (Manuel Martínez, página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Organismo no viola autonomía de UAEH: Pérez: La creación de los órganos de Control Interno no 

violenta la autonomía de la universidad de Hidalgo (UAEH), pues su implementación forma parte de del Sistema 

Estatal Anticorrupción (SEA), aseguró la presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez 

Perusquía. “La ley es la ley, y se hizo para cumplirse, hemos acatado lo que mandata”, expresó la priísta sobre la 

modificación, el pasado 5 de octubre, a leyes de cinco organismos autónomos para incorporar esta figura, cuyo 

objetivo es la transparencia y rendición de cuentas. Cuestionada sobre las declaraciones de Adolfo Pontigo Loyola, 

rector de la institución, quien el pasado lunes expuso ante medios de comunicación que dichos órganos transgreden 

la autonomía de la universidad del estado, indicó que con las modificaciones sólo atendieron a una facultad que les 

confiere la Constitución. Dicha facultad consiste en que el Congreso local es responsable de nombrar a los titulares 

de los órganos de Control Interno de los entes autónomos que reciben recursos públicos. “Es importante aclarar 

que el ordenamiento legal que este Congreso aprobó no tiene nada que ver con la posible violentación de la 

autonomía de la universidad, lo que nosotros aprobamos tiene que ver en marco del Sistema Estatal Anticorrupción” , 

agregó la diputada. Indicó que su creación busca otorgar confianza al ciudadano de que todas las instituciones y 

organismos que reciben dinero público cumplen con las metas y acciones programadas. Al respecto, el diputado de 

Movimiento Ciudadano y exdirectivo de la universidad, Miguel Ángel de la Fuente, indicó que no están de acuerdo 

con los órganos de control porque “en un futuro” habrá injerencia externa en el nombramiento del rector; además , 

dijo, en la legislación, la UAEH no es considerada un órgano autónomo. (Marisol Flores, página 05) 

Milenio-Órganos de control interno garantizan fiscalizar recursos; (Alejandro Reyes, página 10) 

Capital Hidalgo-Rectoría obligada a transparentar UAEH; (Verónica Ángeles, página 09) 

El Sol de Hidalgo-Intacta, la autonomía de la Universidad; (Redacción, Ojo: Política) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Comparecen a partir de hoy los integrantes del gabinete estatal: Inician hoy las comparecencias 

de secretarios del gobierno estatal, como parte de la glosa del Primer Informe de Actividades del gobernador Omar 

Fayad, de acuerdo con el calendario que estableció el Congreso local. El acuerdo, aprobado este martes, contempla 

que el primero en acudir a rendir informe de labores realizadas en el primer año de la administración pública es el 

titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnath), Benjamín Rico Moreno, ante la 

Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático. El jueves 12 se prevé que sea María de los 

Ángeles Eguiluz, secretaria del Trabajo, quien comparezca ante la Comisión del Trabajo; mientras que el viernes 13 

tocará el turno de Eduardo Ba-ños, titular de Turismo ante la Comisión del mismo nombre. El lunes 16 de octubre 

habrá dos comparecencias, la primera por parte de José Luis Romo, de la Secretaría de Desarrollo Económico y de 

Israel Félix, titular de la Secretaría Ejecutiva de la Política Pública. Rufino León, de la Secretaría de Movilidad y 

Transporte, asistirá el martes 17; mientras que el miércoles será el turno de los secretarios de Desarrollo 

Agropecuario y Desarrollo Social, Carlos Muñiz y Daniel Jiménez, respectivamente. Para el jueves 19 acudirá la 

secretaria de Educación Pública, Sayonara Vargas, y el siguiente viernes José Meneses, de la Secretaría de Obras 

Públicas. Mauricio Delmar y Olaf Hernández de las Secretarías de Seguridad Pública y Cultura respectivamente , 

comparecerán el lunes 23 de octubre; Lamán Carranza, de la Unidad de Planeación, asistirá el martes 24. La 

Secretaría de Salud y la Procuraduría General de Justicia, a cargo de Marco Escamilla y Ramiro Lara, 

respectivamente, asistirán el miércoles 25. Simón Vargas, de la Secretaría de Gobierno, comparecerá el lunes 30 y 

la contralora Citlali Jaramillo, el martes 31. Finalmente la Secretaría de Finanzas aún está pendiente por definirse, 

pues deben esperar la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación, para que en su comparecencia 

lleve al Congreso iniciativas de Leyes de Ingresos y Egresos 2018. (Jocelyn Andrade, página 04) 

El Independiente-Inician comparecencias de secretarios en Congreso estatal;(Manuel M., página 06) 

El Sol de Hidalgo-Comienzan las comparecencias; (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Hoy inician las comparecencias del gabinete estatal; (Raúl Pérez, página 3A) 

Uno más Uno-Inicia jornada de comparecencias en el Congreso del Estado; (Redacción, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Extiende la alcaldía obra a más puntos, afirma Tellería: Afirmó la alcaldesa de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, que la labor que emprende el ayuntamiento en la ciudad abarca a toda la capital del estado, por lo 

que adelantó que se emprenderán obras en por lo menos siete colonias más en lo inmediato. Expuso que al igual 

que se impulsó, por medio de la gestión realizada por diputados federales de su partido y de la recaudación de 

impuestos, es posible llevar mejoras a todos los puntos de Pachuca e indicó que estarán pendientes para que se 

ejecuten obras en tiempo y forma. La presidenta municipal mencionó que ya se han proyectado acciones de 

beneficio poblacional para puntos como El Palmar, Parque de Poblamiento, Independencia, Jardines de Colosio, 

entre otras colonias, con el objetivo de propiciar un progreso uniforme de la ciudad. "Los recursos invertidos son 

de la población, los que se recaban con los impuestos, como autoridades se los regresamos en obra para que como 

ciudadanos tengan mejores beneficios". Detalló la munícipe que su compromiso es lograr que en cuanto a la 

recuperación de espacios se tiene la obligación que sean dignos porque la ciudadanía así lo reclama, de tal forma 

que lo que corresponde a la población es estar pendientes de que en las obras que se realizan se apliquen recursos 

de forma transparente y que se elaboren con materiales de la mayor calidad posible. (Milton Cortés, página 05) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Renovación del INE en Hidalgo 

La Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Hidalgo se encuentra a un paso de la renovación de cara 

al inicio del proceso electoral del siguiente año donde habrán de elegirse diputados federales , senadores y al 

Presidente. Hidalgo se encuentra dividido en 7 distritos en donde existen igual número de consejos con integrantes 

que deberán garantizar la transparencia y credibilidad de la votación federal; en Pachuca, además de un consejo 

distrital se encuentra la Junta Local que es la representación del INE en la entidad: al igual que en la Ciudad de 

México se compone de consejeros y un presidente. Para este proceso se han renovado 3 de los 6 espacios debido 

a que la ley permite participar hasta en 2 procesos federales para quienes sean electos como consejeros del 

organismo. A falta solo de la publicación del dictamen que aprobó el Consejo General del INE hace unos días , se 

pueden mencionar ya a quienes ocuparán dichos espacios: Alfredo Alcalá Montaño, Javier Francisco Fragoso Silva, 

Verónica Hernández Pérez, Horacio Martínez Menchaca, Anel Narez Álvarez y Leticia Ocaña Mendoza. A ellos se 

suma el eterno José Luis Ashane Bulos como consejero presidente, quien lleva toda una vida en el servicio 

profesional de carrera del organismo, y que de nuevo estará al frente de la Junta Local, sí, otra vez. De los nuevos 

consejeros conocemos poco o nada; Anel Narez Álvarez fue presidenta del Consejo Distrital Electoral del Distrito 

XIV con cabecera en Tula de Allende, cargo que quedaría acéfalo porque no puede ocupar dos lugares, en el IEEH 

y en el INE. Aarón Martínez Menchaca, con vida profesional hecha en la Ciudad de México en el área de la agronomía 

y con tendencia de izquierda, muy del PRD capitalino, estará prácticamente llegando al INE de Hidalgo sin 

experiencia previa. Alfredo Alcalá, politólogo y académico, sobra decir su experiencia como profesional hidalguense 

y columnista de esta casa editorial; los 3 restantes, me dicen, provienen de anteriores proceso. Veremos cómo nos 

va con ellos.  

 

NOTA ACLARATORIA 

En relación a la nota publicada en la sección “Pájaro Carpintero” en la cual menciona “Que, con las lluvias de la 

semana pasada, la vía federal Yahualica-Calnali, en el tramo que pasa por el poblado de Mecatlán sufrió daños en 

ambos sentidos. La SCT, dicen, ni caso hace por reparar este camino que se agrietó…”. Cabe aclarar que dicho 

tramo carretero es estatal, por lo tanto, no es competencia del Centro SCT Hidalgo. Por lo anterior, de manera 

respetuosa, solicito se realice la aclaración correspondiente a la nota publicada. Agradeciendo de antemano sus 

atenciones, reciba un saludo cordial.  

Centro SCT Hidalgo 

 

(Eduardo González, página 06) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Jesús Martínez Patiño, candil de la calle… 

Sorprendió la indignación de Jesús Martínez Patiño, presidente del Grupo Pachuca, propietario de los clubes de 

fútbol profesional Pachuca y León, alrededor de los cuales ha construido un imperio económico; por la falta de 

transparencia en la Federación Mexicana de Fútbol (FMF) en la renovación de los derechos de televisión de la 

Selección Mexicana de este deporte donde se favoreció a Televisa y Televisión Azteca. En las pantallas de ESPN, 

acusó falta de transparencia y dijo defender a México, narrando el proceso en el que la FMF dejó ir millones de 

pesos por una amañada operación que desechó sin consultar, otras propuestas en especial de Telemundo; Martínez 

Patiño apareció como Quijote luchando contra las dos grandes televisoras. Pero si consideramos que el buen juez 

por su casa empieza, no estaría mal que diera a conocer quien autorizó modificar el estadio Miguel Hidalgo, para 

construir con el pretexto del Salón de la Fama del Pachuca el moderno restaurante Bife Sport, porque hasta donde 

se conoce el contrato de comodato no contempla ese nuevo negocio del Imperio Tuzo. Sus acuerdos con los últimos 

cuatro gobiernos están llenos de opacidad: donación para la Universidad del Fútbol de 12 hectáreas que de medirse 

son 14; cinco hectáreas para el hotel Camino Real y Tuzo Forum; el proyectado Museo de Arte Contemporáneo 

donde opera otro de sus negocios: Mundo Futbol. Prueba de la falta de transparencia, son las respuestas en tono 



 

- 8 - de 19 

 

amenazante que recibió David Verty Velasco, estudiante de la licenciatura de Ciencias de la Comunicación de la 

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Cuajimalpa, cuando con fines académicos solicitó al Grupo 

Pachuca información sobre los beneficios que los gobiernos de Hidalgo le han dado desde 1995. Martínez Patiño, 

arguye que lo recibido, lo regresan con creces, pero solo generan empleos no siempre bien remunerados, se niegan 

a pagar servicios, cubren impuestos con balones, boletos y ahora instalan un nuevo negocio en un inmueble 

construido con recursos públicos, que si trata de transparencia y retribución, bien podría comprar al gobierno que 

destinaría esos recursos a obras de beneficio a la población.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

El abanico para 2018 

De cara a las elecciones presidenciales de 2018 el abanico de opciones se amplía para los más de 70 millones de 

mexicanos que con su voto tendrán la oportunidad de marcar el rumbo del país, al menos durante los próximos seis 

años. Así tenemos, desde ciudadanos sin partido, partidos con ciudadanos partidizados y aspirantes que con todo 

lo que pretendan no pueden quitarse la etiqueta del partido que representan, lo que podría ser adverso en sus 

pretensiones y aspiraciones, especialmente cuando el hartazgo ciudadano hacia políticos y partidos ha alcanzado 

niveles insospechados. Por primera vez en la historia políticoelectoral de México el Instituto Nacional Electoral (INE) 

abrió la puerta a los candidatos "independientes" y, cumplido el plazo del registro de aspirantes, cerró el fin de 

semana pasado, con una lista en la que los únicos que no tienen etiqueta partidista son Emilio Álvarez Icaza, quien 

apenas se registró y renunció a continuar por esa senda, Edgar Portillo Figueroa, académico de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. Además de María de Jesús Patricio Martínez "Marichuy", vocera del Congreso 

nacional Indígena e integrante del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), así como Pedro Ferris de Con, 

vinculado con los medios de comunicación. Quienes se dicen ahora independientes, pero han militado en diversos 

partidos políticos, son el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón "Bronco", Armando Ríos Piter, 

senador por el estado de Guerrero y la ahora expanista, Margarita Zavala Gómez del Campo, que ha ocupado cargos 

de elección popular por la vía plurinominal, al amparo del partido al que ahora ha abandonado. A ellos se suman 

los candidatos de alianzas como la del Frente Ciudadano por México, que integran PRD, PAN y MC, Morena y PT y 

la hipotética alianza PRI, PVEM, PES y Panal.  

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que La presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez Perusquía, detalló que 

los órganos de control interno de organismos y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo no solo son 

un ordenamiento constitucional sino que forman parte de las reformas para el Sistema Estatal 

Anticorrupción por lo que se envía un claro mensaje a quienes afirman que se atenta contra la autonomía cuando 

la independencia de operación no significa falta de transparencia, mucho menos en las épocas actuales que vive el 

país.  

 

: Que En el fraccionamiento Tuzos de Mineral de la Reforma, ayer por la noche se manifestaron vecinos para 

mostrar su inconformidad por la construcción de un mercado para la gente de César Lemus y Jorge Yáñez; la 

molestia es tal con estos personajes que dicen impedirán cualquier intento de edificación en la zona. Y es que 

habitantes ya se hartaron de la presencia de líderes de la UFIC o cualquier otra organización que no llegaron como 

dueños originales de viviendas en colonias de la zona metropolitana de la capital hidalguense.  

 

: Que En Ixmiquilpan las candidaturas de los partidos políticos para la diputación federal del distrito II comienza 

a ponerse “caliente” con los posibles aspirantes que ya andan apurados tratando de llevar agua a su molino para 

quedarse con el puesto. En el caso de Acción Nacional, dicen que Jorge Lugo anda con todo para posicionarse 

al frente; en Encuentro Social, Susana de la Paz hace lo mismo, y del Revolucionario Instituciona l, 

Fernando Salvador organiza reuniones para hacerse el presente ante su estructura.  
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: Que Hablando de Ixmiquilpan trascendió en redes sociales la sensible petición de Orlando Méndez, un policía 

municipal, para salvar la vida de su hijo que padece una afectación por diabetes. Sociedad civil y las autoridades 

estatales ya respondieron al problema y parece que habrá solución sin embargo, destaca la nula presencia del 

edil Pascual Chárrez y de la presidenta del DIF municipal; por cierto el alcalde anda pintando las bardas con su 

nombre y los colores de Morena.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

Hacemos un llamado a las dirigencias de partidos para entender que la participación de las mujeres es importante , 

forman parte de una sociedad, es un problema que tardó pero la participación debe ser una realidad y que se haga 

efectiva” 

Abraham Mendoza Zenteno 

Presidente de Morena en Hidalgo, sobre agresiones contra mujeres en zona de Tula 

 

“El Xantolo es una maravillosa fiesta, un encuentro y acercamiento de costumbres y culturas; ya estamos en el 

diseño de la presentación del programa de este año, lo haremos aquí en la ciudad de Pachuca” 

Eduardo Baños Gómez 

Secretario de Turismo en Hidalgo, sobre Xantolo 

 

“Claro que hay una mala regulación, hay muchas quejas y los transportistas no salen a decirlo por temor que en la 

ley que hoy está vigente dice que si un transportista se manifiesta es sujeto a que le cancelen la concesión”  

Santiago Hernández Cerón 

Diputado, tras presentar la iniciativa de Ley de Movilidad y Transporte 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE en Tula se presentó el frente ciudadano, integrado por panistas y perredistas, entre ellos el senador Isidro 

Pedraza y la diputada local Simey Olvera; por el PAN, el cantante Francisco Xavier; lo malo fue que en la reunión 

organizada en conocido céntrico de la ciudad el desorden y la falta de ideas claras fueron la nota; incluso, tres 

mujeres periodistas se sintieron indignadas por las declaraciones de Pedraza, quien vitoreo el trabajo de otro 

comunicador haciendo menos a las reporteras, quienes molestas decidieron dejar la conferencia de prensa que se 

convirtió en una entrevista para un solo medio de televisión.  

 

QUE en Mineral de la Reforma la que parece muda es la presidenta del sistema DIF municipal , Arely Maya Monzalvo, 

quien a 13 meses de la administración del alcalde panista, Raúl Camacho Baños, de plano no ha emitido ni una 

palabra, ya no digamos declaración, por lo que muchos se preguntan si su discreción pudiera deberse a alguna 

indicación o advertencia de su cónyuge.  

 

QUE en la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), que comanda Sayonara Vargas, nada tienen de 

quedar de la decisión del alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, quien este fin de semana informó que por sus 

pistolas demolió una escuela que sufrió daños por el sismo del 19 de septiembre. Suponemos con esto, que Vargas 

le dio su aval o de plano ya le agarraron la medida y es incapaz de defender las acciones de la secretaría .  

 

QUE quien se hace o le dijeron que se hiciera es el gerente de la UAEH, Adolfo Pontigo Loyola, que ahora desconoce 

que en este país quien consume un servicio lo debe de pagar. Ayer, muy quitado de la pena, el subordinado de 

Gerardo Sosa señaló que la universidad es un país aparate y pues no le deben ni un peso a la Comis ión de Agua y 

Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim). Vaya ejemplo de la “máxima casa de estudios” y sus 

funcionarios.  
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QUE Miguel Osorio no es el único aspirante hidalguense a la presidencia de México, pues a horas de que termine 

el registro de suspirantes al cargo ante el INE, José Francisco Flores Carballido, dueño de la Exhacienda de Santa 

María Regla, quien hace unos años se vio involucrado en una disputa con los habitantes de Huasca y quien buscó 

crear su propio partido político es el único paisano que ha expresado al organismo electoral sus deseos de gobernar 

este país. Al fin que soñar no cuesta nada, por ahora.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Ahí estuvieron taxistas del estado, peleando contra un sistema estigmatizado por la corrupción.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Teresa Escorcia: Como parte de las estrategias para aumentar lo recaudado, desde la Dirección de 

Impuesto Predial continúa con la difusión de las diferentes estrategias para así captar mayor recurso que el obtenido 

durante 2016. Por tanto, la titular de la citada dependencia en Tulancingo informa puntualmente que los descuentos, 

en pagos atrasados, siguen hasta el cierre del presente año.  

 

Abajo-Guiilermo Amador: Especialmente por el tema de los dineros, el alcalde de Jaltocán no llevó un arribo 

terso como jefe del Ejecutivo en esta demarcación huasteca; sin embargo, con el paso de los meses las quejas 

toman otros cauces porque la gente argumenta que el trabajo de acoplamiento ya está más que superado, pero 

aún no ven las mejoras prometidas por Amador Lara.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

ADVERTENCIA 

 

Vaya que generó revuelo el anuncio realizado este martes en el Congreso local respecto a que no habrá 

aguas, café, carpas y mucho menos los tradicionales bocadillos o comidas con motivo de las 

comparecencias que realizarán en breve los integrantes del gabinete estatal ante los legisladores , ya 

que son tiempos de carestía; lo más cruel es que ni el propio personal de la Legislatura hidalguense 

podrá alimentarse en estas ocasiones, como bien acostumbra hacerlo con cualquier coffee break.  

 

REGISTRO 

Hasta el cierre del registro de los candidatos independientes que aspiran a algún cargo para el proceso 

electoral del año que viene en Hidalgo sólo una persona (Julio Hugo Sánchez Quiroz) se apuntó en la 

lista, el cual pretende hacerse del Distrito II con cabecera en Ixmiquilpan; tal parece que en la  entidad 

ahora no hubo la respuesta que se tenía pensada para dicha competencia, aunque falta ver cómo se 

desarrolla.  

 

COMPLICACIONES 

Diversos y complicados son aún los problemas que arrastra el ayuntamiento de Pachuca, pues el tema de 

la basura parece no tener solución a pesar de que llegó una nueva empresa para hacerse cargo. Son 

muchas todavía las zonas donde pueden observarse montones de bolsas con desechos que de plano 

la población sacó a la espera de que el camión recolector pase algún día, lo cual a su vez genera otras 

problemáticas que inciden de forma más que directa sobre la salud y el medio ambiente . Lo malo es 

que no hay para cuándo pueda revertirse dicha situación.  
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DESATENCIÓN 

Externaron habitantes de la comunidad de Santa María Asunción, en el municipio de Cuautepec, que desde el 

pasado viernes no contaban con el servicio de energía eléctrica. En ese sentido lo único que demandan 

es que personal de la Comisión Federal de Electricidad acuda para darle una pronta solución a este 

caso que los afecta hasta en sus actividades más básicas. De acuerdo con los grillitos no es la única 

demarcación con esta clase de problemas, pues algunas colonias de Tulancingo también padecen la misma 

desventura.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Trafican a EU droga en productos "gourmet": Reportes de la Policía Federal y de la Secretaría 

de Marina-Armada de México señalan que las organizaciones que operan en el país han llegado a utilizar salsas , 

jugos, café, envases de cajeta, productos enlatados, aparente crema humectante, cubetas con mole, nopales en 

escabeche, dulces y ate de membrillo, para hacer llegar la droga al mercado estadounidense. La innovación no sólo 

es en el trasiego, para evitar ser detectados se hacen las mezclas en espera de que en Estados Unidos se realicen 

procesos químicos para separar la droga, sinotambién se abrió un mercado de productos en donde la droga se 

disuelve o se mezcla, a n de llegar a nuevos mercados de consumo. Los mecanismos de envío no están exentos de 

las nuevas formas para trasladar los narcóticos: se utilizan envases de shampoo, productos de belleza, se coloca 

entre zapatos y tenis. Bocinas, muñecos de peluches, ropa, revistas, lápidas, imágenes religiosas, oreros, guras de 

cerámica, entre otros, se usan para ocultar la droga. Los principales aseguramientos, según funcionarios de la 

corporación, se han registrado en centrales camioneras y aeropuertos de Tijuana, Jalisco, Ciudad de México, 

Michoacán y Guerrero. En esos espacios se presume la presencia de grupos como el Cártel Jalisco Nueva Generación 

(CJNG), el Cártel de Sinaloa, reductos de Los Templarios y el Cártel de Tijuana. (Manuel Espino, primera plana) 

Para leer a nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/trafican-eu-droga-en-productos-gourmet 

La Jornada-Prefiero acuerdos bilaterales que el TLCAN: Trump: El presidente estadunidense Donald Trump 

dijo que es necesario terminar con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) para crear acuerdos 

bilaterales mejorados, según una entrevista publicada este martes por la revista Forbes. “Creo que el TLCAN tendrá 

que ser terminado si vamos a hacer un buen acuerdo, de lo contrario no creo que se pueda negociar un buen trato”, 

expresó el mandatario, al insistir en abandonar el tratado, un día antes del inicio de la cuarta ronda de renegociación 

del pacto que comienza este miércoles en Washington. “Me gustan los acuerdos bilaterales”, agregó. Trump, firme 

defensor del proteccionismo, ofreció como antecedente para terminar el TLCAN su decisión de remover a Estados 

Unidos del Acuerdo Transpacífico (ATP), que pretendía conformar la mayor zona de libre comercio del mundo y que 

“hubiera sido una versión a gran escala del TLCAN. Habría sido un desastre”. Trump advirtió: “Puedes hacerlo de 

esta manera y hacer mucho más negocios, y si no funciona con un país les das una notificación de 30 días y se 

renegocia o no”, planteó. Las declaraciones fueron publicadas la víspera de la cuarta ronda de negociaciones del 

TLCAN y ante crecientes temores de que Estados Unidos busque modificar radicalmente el acuerdo o hacerlo 

naufragar. Sobre la ronda que inicialmente está programada del 11 al 15 de octubre, la agencia Reuters reportó 

que se alargará dos días; es decir, hasta el 17, cuando se realizará una reunión de ministros, dijo la agencia de 

noticias al citar dos fuentes mexicanas no identificadas. (NOTIMEX, primera plana) 

Para leer a nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/11/economia/023n1eco 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/trafican-eu-droga-en-productos-gourmet
http://www.jornada.unam.mx/2017/10/11/economia/023n1eco
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Excélsior-México, más grande que el TLCAN: SER: El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, 

respondió al nuevo amago del presidente Donald Trump de terminar el TLCAN y firmar un acuerdo bilateral . En su 

comparecencia ante el Senado, el canciller adelantó que México está interesado y trabaja por mejorar el acuerdo 

comercial pero, en apego a sus principios de dignidad y soberanía, no aceptará cambios que impliquen prácticas 

contrarias al libre comercio. “Lo que no podemos perder es que un Tratado de Libre Comercio deje de ser de libre 

comercio”, advirtió. Videgaray dijo que dar por terminado el TLCAN “sería un punto de quiebre negativo en las 

relaciones entre México y Estados Unidos”. Ante los senadores expuso: “Tenemos que estar preparados por lo tanto 

a decir que no y, si es necesario, a levantarnos de la mesa; incluso salir del Tratado, entendiendo, insisto, que 

México es más grande que el TLCAN”. El canciller dijo que finalizar el acuerdo comercial tampoco sería el fin del 

mundo. El canciller asevera que si no hay condiciones para negociar “tenemos que estar listos también para salir y 

levantarnos de la mesa”; dice que Estados Unidos pierde más con una cancelación. El secretario de Relaciones 

Exteriores, Luis Videgaray, respondió a Donald Trump que México está preparado para decir que no a sus 

pretensiones de desvirtuar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), para levantarse de la mesa 

de negociación y para salirse del acuerdo trilateral, porque Estados Unidos pierde más con este punto de quiebre 

en la relación entre ambas naciones. (Leticia Robles, primera plana) 

Para leer a nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/11/1193961 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Cátedra española en Cataluña 

La jerezana Inés Arrimadas, dirigente del partido Ciudadanos en Cataluña, puso al presidente de la Generalitat una 

revolcada tan rotunda y convincente que deja en segundo término la indignación que generó la innecesaria y estulta 

represión con que Mariano Rajoy pretendió sofocar los apetitos independentistas. Jefa de la oposición en el 

Parlamento catalán (lidera la mayor fracción contraria al oficialismo), a la treintañera no le conmovió ni mereció una 

sola frase de reconocimiento la explicable reculada del secesionista sobre su prometida declaración de 

independencia. Entre lo mejor de la catilinaria estuvo el rescate de un texto del vicepresidente actual de Cataluña 

(Oriol Junqueras) sobre la franco-itálica genética del pueblo catalán y la inferioridad racial del resto de los españoles, 

mezclados además, según su preocupación, con sangre portuguesa. “Mis padres, hermanos y sobrinos viven en 

Andalucía. No pienso permitir que les pidan el pasaporte para venir a verme”, advirtió Inés, y espetó esto al 

dubitativo Puigdemont: “Ustedes son del peor nacionalismo que ha existido en Europa...”.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Menos mal que les valía la renuncia de Margarita 

Ayer por la mañana, con Carlos Loret, Ricardo Anaya hizo una grave acusación a Margarita Zavala y a los senadores 

que no van con él en su aventura presidencial vía el Frente Ciudadano por México, después de destapar a José 

Antonio Meade como candidato del PRI a la Presidencia de la República. Dijo que esos traidores lo van a apoyar, 

ya que lo suyo es ir con el PRI y llevar a Meade a la Presidencia porque Ernesto Cordero fue su jefe en Hacienda y 

que en el Senado los priistas decidieron votarlo como presidente de la Mesa Directiva para fortalecer a esa parte 

del PAN porque amor con amor se paga y el PRI calcula que el día de mañana van a respaldar a Meade . Explicó 

que su bancada en el Senado tenía a dos legisladoras para presidir la mesa, y que la Junta de Coordinación Política 

las rechazó para imponer a Cordero. Pero ayer en Radio Fórmula, Javier Lozano lo desmintió. Acusó a su 

coordinador, Fernando Herrera, de ocultarles que Emilio Gamboa les había propuesto a otras dos senadoras panistas 

con experiencia en gobernabilidad parlamentaria, Mariana Gómez del Campo y Pilar Ortega, a lo que Herrera se 

opuso. Y que en esa misma reunión Cordero dijo que él tenía los votos necesarios para ganarla , lo que de nuevo 

fue rechazado pero con apoyo de otros cuatro panistas, el propio Lozano, Roberto Gil, Salvador Vega y Jorge Luis 

Lavalle, el pleno lo aprobó con 77 de los 82 senadores presentes. Por su parte, el ex presidente Felipe Calderón, 

vía Twitter, respondió la acusación de Anaya de que Margarita era un instrumento del PRI y del gobierno para 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/11/1193961
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beneficiar a Meade. Le dijo que ese es precisamente el tipo de mentiras que provocan una fractura profunda en el 

PAN. Un dirigente (Anaya) que miente y divide. En fin, puede que sea Anaya con su proyecto presidencial, como 

dicen algunos panistas, y no Margarita Zavala con su renuncia lo que ha enfrentado al panismo. A ver hasta dónde 

llegan.  

RETALES 

1. ERROR. Son 16 senadores y diputados que se van a San Petersburgo a la reunión anual de la Unión Internacional 

Interparlamentaria. Y me pregunto: ¿es fundamental su participación, tienen que ir tantos y a cuenta del erario? 

¿Dónde está su sensibilidad? Le digo que les vale; 

2. RELEVO. Cuando el INE apruebe su candidatura independiente, El Bronco dejará como gobernador interino, 

porque regresará a Nuevo León, a su secretario de Infraestructura, Jesús Humberto Torres, no a Manuel González, 

su secretario de Gobierno que relevó a Fernando Elizondo; y 

3. VIDA. Sí, si hay vida después del TLC, me aseguró ayer Ildefonso Guajardo antes de viajar a Washington para 

iniciar la cuarta ronda de negociaciones y después de que Donald Trump amenazara vía Twitter con levantarse de 

la mesa. Guajardo me dijo que estamos preparados para eso y que hoy el daño sería mínimo para México pero 

podría ser enorme para Estados Unidos, porque un acuerdo en el TLC abarca un acuerdo en todos los frentes de la 
relación. Un desacuerdo también afectaría el conjunto de esas relaciones. Así o más claro.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que 40 días después de la presentación del quinto Informe del presidente Enrique Peña Nieto, las fracciones 

en la Cámara de Diputados acordaron formular 83 preguntas parlamentarias por escrito al mandatario para 

esclarecer dudas y profundizar en los contenidos del documento. Al PRI corresponderán 22 cuestionamientos, al 

PAN 14, al PRD y a Morena nueve a cada uno, al PVEM ocho, a MC siete, a Nueva Alianza y Encuentro Social seis a 

cada uno y al diputado independiente Manuel Clouthier las dos restantes.  

  

: Que en la discusión y aprobación de las reformas a la Ley General de Salud, que permite a médicos y enfermeras 

del sector salud aplicar la objeción de conciencia y abstenerse de prestar servicios que contravengan sus valores, 

fue evidente la división entre las fracciones de PAN, PRD y MC, que conforman el Frente Ciudadano por México. En 

su mayoría, perredistas y emetistas votaron en contra, en contraste con la bancada de Acción Nacional, cuyos 98 

legisladores presentes fueron a favor, lo único que los unió fue la reserva que presentaron en conjunto y que poco 

cambió el espíritu de la reforma. Por ciento, quien faltó fue el presidente de la Comisión de Salud, instancia que 

emitió el dictamen, el panista Octavio Íñiguez Mejía.  

  

: Que luego de que algunos alcaldes vinculados al Frente Ciudadano pidieron una elección abierta para encontrar 

candidato a la Presidencia, hubo otros que afirmaron que todo fue organizado por el panista Rafael Moreno Valle, 

ex gobernador de Puebla, para que se manifestaran a su favor, y no faltaron quienes así lo hicieron. Después de 

todo, es época de tomar partido.  

  

: Que en sesión pública de hoy, el INAI, encabezado por Francisco Javier Acuña, hará honor a su nombre y 

funciones en materia de transparencia para garantizar claridad en la aplicación de los recursos económicos donados 

para la reconstrucción de viviendas derrumbadas tras los terremotos del 7 y 19 de septiembre, con la intención de 

que la sociedad mexicana esté tranquila del destino de sus donaciones. Sobre todo en estos días en que la suspicacia 

está en el orden del día por la irrupción de los partidos, que quieren quedar bien con sombrero ajeno al prescindir 

de las prerrogativas a fin de que Hacienda dé curso a los recursos a favor de los damnificados.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

COMPLEJA CONTIENDA 

La contienda por el 2018 se ha transformado. Las encuestas hasta ahora nos han presentado las perspectivas de 

una elección que no se va a dar. Ha habido transformaciones dramáticas del panorama. El único elemento que se 

mantiene constante es Andrés Manuel López Obrador como posible candidato de Morena. Margarita Zavala ya no 

representará al PAN, aunque quizá sea candidata independiente. En cambio, el PAN y el PRD, diametralmente 

opuestos, tratarán de contender juntos en un Frente Ciudadano. Ricardo Anaya, presidente del PAN, ha venido de 

la nada para convertirse en contendiente gracias a un abusivo uso de los tiempos de radio y televisión del partido, 

aunque en esto no ha hecho más que seguir el ejemplo de López Obrador . En el PRI, Luis Videgaray ya no se 

menciona, mientras se perfila un José Antonio Meade que ni siquiera es militante. Para que un simpatizante pudiera 

ser considerado como posible candidato fue necesario cambiar los estatutos del PRI en un traje a la medida para 

él. Miguel Ángel Osorio Chong está manteniendo un perfil sorprendentemente bajo. Ningún partido ni alianza ha 

anunciado el procedimiento de selección de su candidato presidencial. Todos se dicen demócratas, pero ninguno 

propone un proceso democrático interno. Los líderes no quieren perder el control. Parece que estamos en campaña 

desde hace mucho, pero las contiendas no pueden comenzar legalmente. La única actividad electoral aceptada por 

la ley en este momento es la manifestación de intención de los posibles candidatos independientes, quienes tendrán 

que reunir un mínimo de 866, 593 firmas cada uno. Las precampañas no empezarán formalmente hasta el 14 de 

diciembre. Los partidos ya han aprendido que les conviene llegar con varios precandidatos, porque sólo así pueden 

aprovechar los tiempos oficiales de radio y televisión. Después del 11 de febrero de 2018 viene un período de 

silencio y censura hasta las campañas formales entre el 30 de marzo y el 27 de junio. El corto tiempo de campaña, 

menos de tres meses, pone en desventaja a los candidatos menos conocidos. difícilmente se darán ahora. Habrá 

que esperar a que partidos y alianzas definan a sus candidatos para hacer sondeos razonablemente precisos, pero 

la lista definitiva no estará lista sino hasta febrero. Más de 30 aspirantes han manifestado su intención de ser 

candidatos independientes, aunque no sabemos cuántos puedan reunir las firmas y cumplir con los demás 

requisitos. En la votación del 1ro de julio habrá quizá cinco candidatos o más, contando a los independientes. Es 

posible que tengamos un presidente con menos del 25 por ciento de los votos emitidos o 12 por ciento del  padrón. 

No es la mejor fórmula para tener un gobernante con un mandato claro. Nuestro sistema electoral es cada vez más 

complejo y las reglas están hechas para judicializarlo. En los países democráticos se conoce al ganador el mismo 

día y el cambio de poder se puede realizar en un par de días, como en el Reino Unido, o en una semana, como en 

Francia. En México los procesos son interminables y deben ser decididos por magistrados. El 4 de junio hubo 

elecciones para gobernador en Coahuila, pero hasta la fecha no sabemos el resultado. El proceso puede alargarse 

hasta el 30 de noviembre, un día antes de la toma de protesta. ¿Cómo permitimos que el sistema se hiciera tan 

perverso? Reguladores Un juez federal suspendió ayer de manera indefinida una norma de la Comisión Reguladora 

de Energía que incrementa el contenido de etanol en las gasolinas del país . Otra perversión. Deben ser los 

reguladores y especialistas, no los jueces, los que fijen las reglas técnicas.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-de Política y Cosas Peores… 

 

PATRIA COMÚN 

"Ardo en deseos de darte una chupadita en las bubis. ¿Cuánto me cobrarías por cumplir mi antojo?". Afrodisio 

Pitongo, hombre proclive a la concupiscencia de la carne, le hizo esa pregunta, inmoral a todas luces y de muy mal 

gusto, a Galatea Tetonia, joven mujer de busto exuberante. (En los restoranes no podía leer el menú, pues le 

quedaba demasiado lejos). Ella se indignó al escuchar semejante badomía. Respondió con ofendida dignidad: "Soy 

una dama". "Precisamente-contestó Pitongo-. Si fueras un caballero no te pediría eso. Te ofrezco 10 mil pesos; 5 

mil por cada bubis". "Me estás ofendiendo"-le reprochó Tetonia. Inquirió el salaz sujeto: "¿Te ofendería menos si 

te ofreciera más? Puedo darte 15 mil". "Eres un grosero"-declaró ella. Acotó él: "Lo grosero se quita con dinero. Te 

ofrezco 20 mil pesos". Volvió a negar ella y volvió a pujar él, no en el sentido del esfuerzo físico sino de la puja 

comercial. Hizo llegar su oferta a 30 mil pesos. Galatea recordó entonces una bolsa de marca que había visto en 

cierta tienda departamental de lujo, bolsa que costaba precisamente esa cantidad. Tal recordación le debilitó 
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grandemente tanto la indignación como los escrúpulos morales. Aceptó, pues, el trato y acompañó a Pitongo a su 

automóvil. Ahí, después de cerciorarse de que no había nadie cerca-el pudor, usted sabe-procedió a poner al 

descubierto los dos ebúrneos hemisferios que formaban su espléndido tetamen. Afrodisio empezó por acariciar con 

delectación el generoso encanto de la fémina. Sus manos recorrieron, ávidas, toda la tibia y suave comarca pectoral. 

Luego se puso a besar con lenes y morosos besos los redondeados frutos. En esos gratos ejercicios el sabidor galán 

empleó 30 minutos, según midió la pragmática Tetonia en su reloj. Impaciente le preguntó a Pitongo: "¿A qué horas 

va a ser lo de la chupadita?". "No-opuso él sin suspender sus toqueteos ni sus ósculos-. Eso de la chupadita sale 

muy caro". Dos amigos catalanes tuve en Saltillo, mi ciudad. Uno se llamaba Wifredo Bosch, y era intelectual. El 

otro, Juan Aligué, era pastelero. Wifredo fue uno de los mejores hombres que en mi vida he conocido. Escritor de 

vasta cultura, hablaba con igual admiración de Machado que de Jacinto Verdaguer; de Picasso que de Miró; de 

Joaquín Rodrigo que de Felipe Pedrell. Juan, por su parte, simpático y decidor, nos cantaba "Baixant de la font del 

gat"; sostenía que Manuel Ausensi era el más grande cantante de todos los tiempos, y afirmaba que la Callas no 

era digna ni de calzarle los chapines a Montserrat Caballé. Decía Wifredo: "Soy español". Y precisaba luego: 

"Catalán". Juan decía: "Soy catalán". Y añadía luego: "Español". Wifredo hablaba el castellano con acento catalán. 

Juan hablaba el catalán con acento castellano. Pero ambos, con todo y llevar a Cataluña en su sangre y su alma, 

veían en España a la patria común. Yo digo que ni Rajoy debe atentar contra el catalanismo ni Puigdemont debe 

renegar de la gloriosa hispanidad. Sin Cataluña quedaría mutilada España; sin España sería Cataluña una nave al 

garete, una hija sin madre, una hoja al viento. Renuncie Puigdemont a su cerril nacionalismo; abandone Rajoy sus 

actitudes extremistas, y recuerden ambos el manido pero útil aforismo según el cual hablando se entiende la gente. 

Don Cornulio y su esposa dormían en la alcoba conyugal. En eso se oyó llegar un automóvil. "¡Mi marido!"-despertó 

llena de alarma la señora. Don Cornulio, que también había despertado, se enderezó en el lecho y le dijo amoscado: 

"Yo soy tu marido". "Es cierto-reconoció ella, imperturbable-. Entonces hazme el favor de decirle al que llegó que 

hoy no lo puedo recibir porque tú estás en casa". FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

UN CORRUPTO NO PUEDE SER MEDIO CORRUPTO 

Al conversar ayer con la periodista Denise Maerker en Grupo Fórmula, el presidente nacional del PAN Ricardo Nava 

afirmó que existen “grados de corrupción” y que, en lo que ser corruptos se refiere, los priistas ocupan el primer 

lugar. Acto seguido dijo, palabras más palabras menos, que en las elecciones del año entrante los mexicanos no 

debemos votar por los más corruptos, dándonos a entender que debemos hacerlo por quienes son menos tracaleros. 

Lo que el Joven Maravilla nos propone es terrible: elegir entre un corrupto y otro, porque a fin de cuentas una 

persona es o no es corrupta, no pudiendo ser medio corrupta. Así de sencillo. Igual que una persona puede estar 

muerta pero no medio muerta o medio viva. O una mujer puede estar embarazada o no, pero nunca puede estar 

medio embarazada. La opción que parece ofrecernos Anaya es que votemos por los priistas que son muy corruptos 

o por los panistas que lo son menos. A fin de cuentas, ninguna de las dos alternativas es buena para México y los 

mexicanos. Curiosamente, el presidente nacional del PAN dijo lo que dijo el mismo día en que la organización 

Transparencia Internacional difundió su estudio intitulado “Las personas y la corrupción: América Latina y el Caribe”, 

en donde se anota que “México tiene el índice de soborno más alto de toda la región, seguido de la República 

Dominicana y Perú. En México, una de cada dos personas denunció haber pagado sobornos cuando accedió a 

servicios públicos, y las escuelas, los hospitales y los servicios de provisión de documentos figuran entre los 

particularmente proclives a sobornos”. Todo indica que la mayoría de los mexicanos por fin se dio cuenta de que la 

corrupción le cuesta mucho al país al afectar gravemente la economía nacional y la de casi toda la población. Entre 

la gente común y los analistas expertos prevalece la idea de que la corrupción está frenando el crecimiento 

económico y bloqueando una más justa distribución de la riqueza. Por lo anterior, en las elecciones del año venidero 

es fundamental que quienes quieran nuestros votos no sean corruptos. Los partidos no pueden presentarnos 

candidatos que sean menos corruptos que otros porque, finalmente, son corruptos y la magnitud de sus actos 

ilegales serán proporcionalmente directa al poder e influencia que les confieran los cargos que ocupen. Más vale 

que los partidos o coaliciones investiguen muy bien a los candidatos que estarán compitiendo por los 3, 406 cargos 

de elección federales y estatales (sin contar a los miles de síndicos y regidores que serán electos en los 1 , 596 
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municipios) que estarán en juego en 2018. Si los dirigentes partidistas realmente quieren cambiar las cosas 

procurarán elegir candidatos que sean intachables, que no puedan ser acusados de ser corruptos. Los ciudadanos 

no podemos ni debemos aceptar menos que eso.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Yo pago para que me adulen 

Corría el año 1982 cuando el gobierno suspendió su publicidad a Proceso. ¿La razón? La línea crítica del semanario, 

dirigido por Julio Scherer, al régimen autoritario priista. Así lo expresó, para que no quedaran dudas, el presidente 

José López Portillo: “Yo no pago para que me peguen”. Esta frase, profundamente equivocada, está más vigente 

que nunca y es la razón por la que se ha pervertido, en muchos casos, la relación de los medios de comunicación 

con el gobierno. López Portillo, típico presidente autoritario, creía que el dinero del contribuyente era de él. ¿Yo no 

pago? ¿Pues cuál “yo”? El mandatario no estaba hablando de su dinero. Él no ponía un sólo quinto de su bolsa para 

la publicidad gubernamental. No. El dinero era del Estado. Lo que pasa es que López Portillo tenía una visión 

patrimonialista del sector público. Creía que los recursos públicos eran de su propiedad. Y, cual si fuera dueño del 

Estado, demandaba que los medios no lo criticaran, que lo adularan, porque para eso sirve la publicidad. Dinero 

público que tenía dos objetivos: la publicación de anuncios para presumir los supuestos logros del gobierno y la 

utilización de estos recursos para procurar un contenido noticioso benéfico al régimen. Siendo el gobierno uno de 

los clientes más importantes, más les valía a los medios tener reporteros y editorialistas bien portados. De lo 

contrario, tal y como lo hizo López Portillo con Proceso, les retirarían los contratos gubernamentales. Esto ocurrió 

hace 35 años. México, sin duda, ha cambiado mucho. Pero me temo que no hemos resuelto el problema que genera 

la gran cantidad de dinero de los contribuyentes que se usa en publicidad gubernamental. De acuerdo con Fundar, 

entre 2013 y 2016, el gobierno de Peña ha gastado más de 36 mil millones de pesos en este rubro, una cantidad 

superior, en términos reales, a las que erogaron Fox y Calderón en su momento. Son, insisto, recursos del Estado, 

no del gobierno, mucho menos del Presidente. Y, sin embargo, hay quienes siguen pensando, como López Portillo, 

que son de su propiedad, de tal suerte que los manipulan cuando les disgusta alguna cobertura o comentario. “Yo 

no pago para que me peguen, yo pago para que me adulen”. Como saben que sus anuncios no sirven de nada 

(véase la popularidad presidencial), pretenden acallar las voces de reporteros incómodos que andan averiguando 

abusos y las de los comentaristas críticos de la gestión. Las últimas víctimas de este sistema han sido María Amparo 

Casar y Ricardo Raphael, dos voces inteligentes y autónomas pero, sobre todo, constructivas. Su pensamiento lo 

han puesto, siempre, al servicio de mejorar al país, aunque esto implique, de vez en cuando, criticar al gobierno y 

su partido. Cada jueves participaban en una tertulia en el programa radiofónico de Leonardo Curzio. Súbitamente, 

el dueño de la estación le pidió al conductor que los despidiera. Leonardo se rehusó y, en solidaridad con sus 

colaboradores, renunció. No son las primeras voces críticas que se han perdido durante este sexenio. Mucho se ha 

especulado si se trató de un acto de censura gubernamental. Nadie, ni los tres afectados, lo sabe con certeza. Lo 

que sí sabemos es el efecto perverso que genera tanto dinero público circulando en los medios , sobre todo en 

manos de funcionarios que, por un lado, creen que los recursos son suyos y, por el otro, demandan pleitesía a 

cambio de ellos. Y fíjese usted en la ridícula situación en que estamos. El gobierno gasta toneladas de dinero 

nuestro, de los contribuyentes, para publicitarse y contar con una poderosa palanca de control a los medios. Pero, 

como parte de la reforma electoral de 2007, se prohibió que los privados podamos comprar publicidad en radio y 

televisión para hablar de política. Limitaron nuestro derecho a la libertad de expresión. Así que, por un lado, los 

contribuyentes financiamos una relación potencialmente perversa entre gobierno y medios y, por el otro, nos 

prohíben expresarnos porque piensan que el dinero privado puede pervertir a la democracia… Hay dos soluciones 

a este problema: o se prohíbe la publicidad oficial en todos los medios o se distribuye ésta con criterios de audiencias 

por parte de una autoridad autónoma que no pueda suspender contratos por una cuestión de contenidos noticiosos . 

Y, desde luego, como vengo defendiendo hace mucho, los ciudadanos debemos tener el derecho de gastar nuestro 

dinero para hablar de política en radio y televisión. ¿Por qué el gobierno sí puede y nosotros no? Por lo pronto, les 

mando un fuerte abrazo a Casar, Raphael y Curzio esperando que pronto vuelvan a tertuliar en la radio.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Felipe Calderón no renuncia al PAN 

A cinco días de la renuncia de Margarita Zavala al PAN, el ex presidente Felipe Calderón ha definido que no dejará 

las filas del partido, para dar la batalla contra las políticas y planes personales del actual dirigente Ricardo Anaya y 

apoyar a su esposa. Nos explican que el panorama del equipo y el grupo cercano de doña Margarita ha quedado 

claro: los “senadores rebeldes” y los ex gobernadores se van a quedar en el partido para pelear desde las extrañas . 

Sin embargo, nos adelantan, otros personajes del primer círculo de Zavala sí dejarán la militancia azul: Jorge 

Camacho, jefe de la Oficina de la aspirante presidencial; Fernanda Caso, coordinadora del Proyecto, y Daniel 

Vázquez, coordinador de Estructura. Los demás se mantienen en la trinchera azul para dar lata a quien dicen le ha 

hecho un daño irreversible y terrible al partido, nos comentan.  

 

El Senado en semiparálisis legislativa 

El Senado vive una especie de semiparálisis legislativa. Nos dicen que de las 64 comisiones ordinarias que existen, 

más 18 especiales, solamente dos o tres tienen reuniones en las que evalúan iniciativas y elaboran los dictámenes 

para que el pleno los discuta y vote. Esta semiparálisis lleva al actual periodo a una falta de productividad, antes 

de que llegue a la mitad del calendario de sesiones. Nos explican que la confrontación entre panistas, que coordina, 

en parte nada más, Fernando Herrera y la otra porción encabezada por Ernesto Cordero, complica la posibilidad de 

armar acuerdos, sin los cuales no tiene sentido convocar a reuniones de trabajo. Por su lado, la bancada del PRI, 

que coordina Emilio Gamboa Patrón, tiene actividad política partidista en el diseño de sus movimientos, que deberán 

de culminar en la gran decisión de quién será su candidato para 2018. Y así, las agendas legislativas para este 

periodo virtualmente están sin atender.  

 

Al fin, buenas noticias 

Tras un septiembre negro, ayer, después de muchas semanas, el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto recibió 

algunas buenas noticias. Nos hacen ver que en las últimas horas se dieron tres anuncios que podrían dar al país un 

poco de alivio, al menos desde el punto financiero. La calificadora Fitch Ratings incrementó su proyección de 

crecimiento de México a 2. 3 por ciento para 2017 y 2. 4 por ciento para 2018, y el Fondo Monetario Internacional , 

FMI, subió su pronóstico a 2. 1 por ciento, de acuerdo con la última edición de las Perspectivas de la Economía 

Mundial. Aunado a esto, el Banco Mundial consideró la viabilidad de un pago a México por 150 millones de dólares, 

que servirán para la reconstrucción en los estados afectados por los terremotos del 7-S y 19-S.  

 

Los tenis de Sandoval 

Dos días después del sismo del 19 de septiembre corrió la versión de que el ex gobernador priísta de Nayarit Roberto 

Sandoval se había puesto los tenis para huir del país. Don Roberto ha sido señalado por grupos opositores estatales 

de haber acumulado una gran riqueza al amparo de la administración estatal, y presentaron una denuncia ante la 

Procuraduría General de la República. Algunas de las áreas de la institución, como la Subprocuraduría Especializada 

en Investigación de Delincuencia Organizada, no tienen ningún expediente abierto. Pero nos comentan que la 

Unidad de Inteligencia Financiera elabora un rastreo de los movimientos del político nayarita , quien como en otros 

casos de ex gobernadores podría ser llevado a la justicia por lavado de dinero.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

QUIENES conocen al PAN hasta el migajón, comentan con sorpresa la falta de peso político de Felipe Calderón. 

Dicen que si algo reveló la actual crisis albiazul es que nadie le teme al expresidente.  

 

ES DECIR, no se trata de que el michoacano les ande pegando sustos a sus correligionarios, sino que dentro del 

panismo no ven con preocupación lo que haga o deje de hacer el ex Presidente. Vaya, ni siquiera su eventual 

renuncia como militante.  

 

ESO EXPLICARÍA , dicen, que tras la salida de Margarita Zavala no se ha producido-ni se cree que vaya a suceder-

la tan cacareada desbandada con la que habían querido amedrentar a Ricardo Anaya.  

 

LOS CALDERONISTAS se quejan de que no se le otorgó a Calderón la mínima cortesía política que se merece por 

haber llegado a Los Pinos. Y del otro lado se argumenta que, en realidad, el ex mandatario está cosechando haber 

aplastado a los liderazgos regionales durante su mandato, para asumir él mismo las riendas del partido.  

 

COMO si fuera una Virginia Woolf en tonos azul y blanco, se podría preguntar: ¿quién le teme a Felipe Calderón? 

 

POR CIERTO que con un sentido "No se dejen", Margarita Zavala dijo adiós en un chat de WhatsApp integrado 

por consejeras del PAN. "Por obvias razones, me tengo que despedir", les escribió y se salió.  

 

ES CURIOSO pero el informe de gobierno de Jaime "El Bronco" Rodríguez no reveló nada nuevo sobre su gestión, 

pero sí permitió confirmar que trae un acuerdo en lo oscurito con el PRI.  

 

DESDE hace tiempo se dice que el gobernador de Nuevo León se lanzaría por la Presidencia con el apoyo de Los 

Pinos. Su objetivo: quitarle votos a Andrés Manuel López Obrador en 2018.  

 

Y, CASUALMENTE, apenas se apuntó en el INE como aspirante a candidato "independiente", su relación con el 

PRI cambió como por arte de magia. Tan es así que los tricolores lo apoyaron para presentar a su conveniencia y 

cuando quiso el informe de labores ante el Congreso. Y seguramente harán lo mismo cuando pida licencia por seis 

meses y elija él mismo a su interino. ¡Magazo! 

 

NO ES por andar sembrando el pánico, pero hoy inicia en Washington la cuarta ronda de negociaciones del TLC y 

entre los canadienses-y algunos mexicanos-no se percibe mucho optimismo.  

 

Y ES QUE, ahora sí, empiezan los temas más complicados y las posiciones de Estados Unidos son cada vez menos 

razonables. Ya dijo Ildefonso Guajardo que están "llegando al hueso". Y los tuits de Donald Trump son la 

osteoporosis.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                             Milenio                                                            El Independiente 

 

         
 

                                              Criterio                                                                La Jornada 

 

           
 

 


